

Un fasto memorable para la Iglesia española

## La elevación al cardenalato del Arzobispo de Toledo

### Consistorios y cardenales

El Consistorio que el Santo Padre ha tenido el día 16 para la creación de 20 Cardenales, nos ofrece un vasto asunto, a saber: sobre el número de Cardenales, sobre las promociones más numerosas, sobre los Consistorios de los últimos once Pontífices, poniendo de relieve algunas curiosidades ignoradas o poco sabidas.

Diremos ante todo que el número de Cardenales variaba mucho en la Edad Media; los Papas creaban más o menos, según los tiempos y las circunstancias.

Observa Menocchio que la elección de Nicolás III fue hecha por siete Cardenales; a la de Donifacio VIII asistieron 20, y hasta Sixto IV no pasaron de 30. Alejandro VI los hizo llegar a 50, y León X a 65; Pío V aumentó el número a 76, hasta que Sixto V lo fijó en 70; a imitación, según dice en la Bula, de aquellos 70 ancianos que fueron señalados a Moisés para que le aliviasen y ayudasen en el gobierno del pueblo israelita.

Pero así como los Cardenales no pueden pasar de 70, los títulos cardenalicios son más, y por esto, al no ser más que seis los Cardenales del Orden de los Obispos, han tenido que agruparse varios títulos en una sola persona.

El documento oficial en que se lleva al nuevo Cardenal la noticia de su elevación, es generalmente bien recibido; pero hay también ejemplos de preladados religiosos que, por humildad, han intentado que se les dispensase de este honor. Otros han aceptado por obediencia al Pontífice, y se recuerda que el Cardenal Baronió hubo de ser anulado por el Papa Clemente VIII, con graves penas eclesásticas, si no aceptaba la púrpura.

Los Cardenales pueden también, siempre que el Papa lo consienta, renunciar a la púrpura.

Los Cardenales que han renunciado a la púrpura desde Sixto V son 14, a saber: Fernando de Medici (1588) bajo Sixto V; Alberto de Austria (1598) en tiempo de Clemente VIII; Fernando Gonzaga (1615) durante Paulo V; Maurizio de Saboya (1643) bajo el Pontificado de Urbano VIII; Camillo Pamphili (1643) bajo el de Inocencio X; Juan Casimiro de Polonia (1648) en el de Inocencio X; Rinaldo de Este (1695) en el de Inocencio XII; Francisco de Medici (1709) en el de Clemente XI; Luis de Borbón (1734) en el de Benedicto XIV; después se hallan dos renuncias en el Pontificado de Pío VI, la de los Cardenales Romanos Tomás Antici y Vicente M. Alfieri; Mariano Carafa (1807) en el de Pío VII, el Cardenal Carlos Odescalchi (1838) en el de Gregorio XVI, y por fin el Cardenal Billot en tiempos de Pío XI.

Mercede destacarse la renuncia del Cardenal Odescalchi. La función del Cardenal encargado de informar al Santo Padre es una de las que implican mayor responsabilidad. El Cardenal Odescalchi que renunció a la púrpura para entrar en la Compañía de Jesús y murió tres años más tarde en olor de santidad, estaba en tal forma poseído de esta responsabilidad que llegaba a reflejarse la preocupación en toda su persona.

Iba siempre temblando a la audiencia del Papa, del cual era Vicario; y al verte tan triste los Prelados de la Antecámara le preguntaban si se sentía indispuesto, a lo que él contestaba que sentía tan vivamente el peso que tenía encima y las consecuencias de sus informes al Papa que temblaba con sólo pensar que una palabra salida de su boca pudiese producir efectos de consecuencias irreversibles.

En la creación de los Cardenales el Papa nombra también preladados cardenalicios.

Hasta no hace mucho estaba excluida Florencia del honor de tener por Arzobispo un Cardenal; y se lee a este propósito una curiosa noticia. El Gran Duque de Toscana, por un abuso que Roma había tenido que tolerar, por no poder impedirlo, se sentaba en la Catedral en el trono del Obispo, dejando a éste una sencilla poltrona. Tamaño abuso hubiera resultado monstruoso si el titular de la Sede hubiera tenido la dignidad cardenalicia. Y ésta es la razón que había impedido hasta hace poco a los Pontífices conceder a Florencia el honor de un Cardenal Arzobispo.

Es bastante extraño el modo como Alejandro VIII promovió al Cardenal Albani, que fue después Clemente XI. Tres días antes del Consistorio mandó a Albani que le diese por escrito los nombres de los doce Cardenales que había creado.

Es sabido que los Cardenales llevan insignias propias de su altísima dignidad, y se sabe también que el distintivo del Capelo rojo fue concedido a los Cardenales en el 1245 por Inocencio IV en el Concilio de Lyon. Bonifacio VIII, confirmó el uso de la púrpura y se cree que este mismo Pontífice concedió el uso de medias rojas. Urbano VIII dio a los Cardenales el título de «Eminentísimo», pues antes usaban el de «Ilustrísimo» y Reverendísimo.

Se dice que es tradición no crear un Consistorio un Cardenal solo; pero la realidad es otra. Gregorio XVI en el Consistorio de 1838 creó Cardenal a solo Ángel Mai; y ya antes había creado en el de 1831 a Pedro de Inguanzo y Ribera; Pío VI, en 1786, había nombrado Cardenal solamente a Romualdo Braschi-Onesti. También Clemente XIV, en los Consistorios de 1769 y 1772, creó un solo Cardenal.

Julio II, el 26 de enero de 1564, prohibió dar la púrpura a dos hermanos viviendo a la vez; pero se pueden citar excepciones, como los hermanos Pleselos y Madarinos. Recientemente se ha dado el caso de dos hermanos Cardenales, Serafini y Vicente Vantelli.

Si ahora la creación de los Cardenales es acogida con reverente satisfacción, en los tiempos pasados, y especialmente en 1500, daba lugar a numerosas agustas, en las que se comprometían fuertes sumas de dinero.

Y lo peor era que los que apostaban procuraban a toda costa — cuando se hablaba de Consistorio — hacer triunfar a su Candidato. Los Pontífices intervinieron energicamente contra una costumbre tan contraria a la moral y a la dignidad cardenalicia. En tiempos de Sixto V estas apuestas estuvieron muy en boga y contra ellas se tomaron medidas energéticas.

Puebla de la Iglesia es una grande escuela de igualdades que en la categoría de sus Prelados admite tanto al noble como al plebeyo, y la púrpura romana adorna igualmente con su majestuosidad los hombros de un pobre religioso como los de un descendiente de noble familia.

La Iglesia de San Roque, en la Via Ripetta, ha tenido el honor de ser una organizada legase a Cardenal.

Antiguamente hubo Cardenales que no eran sacerdotes y aun los hubo con solas órdenes menores.

En tiempo de Pío IX el Cardenal Pellegrini, antes de su elevación a la púrpura, era Decano de los Clerigos de Cámara y no tenía más que las Ordenes Menores. Se cuenta que, informado de su próxima elevación, antes que la noticia se corriese por Roma, fue a ver al Cardenal Vicario y le pidió el favor de ser ordenado sacerdote. Contaba entonces sesenta y cinco años, y el Cardenal se maravilló de lo que le pedía. ¿Es que me han de hacer Cardenal en el próximo Consistorio, respondió el Prelado? La razón era excelente y poco después era ordenado sacerdote.

Hay un antiguo adagio que proclama la longevidad de los Cardenales. Baronió — en el año 1191 —, aduce el ejemplo de un Cardenal del siglo XII que vivió más de sesenta y cinco años en el Cardenalato. El Cardenal Francisco Pisani, creado por León X, fue Cardenal durante cincuenta y ocho años y asistió a ocho Concilios. Francisco Barberini fue Cardenal durante cincuenta y seis años. El Cardenal Galeazzo Marescotti murió a los cien años, menos dos meses, el 3 de julio de 1726.

A propósito de la numerosa creación de Cardenales en el Consistorio, se ha dicho que León X fue el que más Cardenales ha creado en un sólo Consistorio, porque creó treinta y dos. Pero este número fue aventajado por Pío VII, que en el Consistorio de 1816 elevó a la Púrpura treinta y cuatro Cardenales.

Limitándonos a los últimos once Pontífices notaremos que León XIII es quien ha tenido más Consistorios, tuvo dieciocho, elevando a la Púrpura ciento cuarenta y seis Cardenales. Clemente XIV celebró cinco Consistorios, creando diecisiete Cardenales; Pío VI creó setenta

y uno Cardenales en diecisiete Consistorios; Pío VII tuvo doce Consistorios con noventa y ocho Cardenales y diez que había reservado sin pectora; León XII, cinco Consistorios y veinticuatro Cardenales; Pío VIII, dos Consistorios y ocho Cardenales; Gregorio XVI, quince Consistorios y sesenta y tres Cardenales; Pío IX, en su largo Pontificado, tuvo quince Consistorios con 123 Cardenales; León XIII, como hemos dicho, dieciocho Consistorios y ciento cuarenta y seis cardenales; Pío X, seis Consistorios y cuarenta y nueve Cardenales; Benedicto XV, cuatro Consistorios con treinta y dos cardenales.

Pío XI, gloriosamente reintegrado, ha elevado ya a la Sagrada Púrpura treinta y cuatro Cardenales, que con los veinte recientemente nombrados serán cincuenta y cuatro. Que el Señor le conceda elevar otros muchos durante muchos años, para decoro, utilidad y servicio de la Iglesia.

### Interesantes pormenores

#### La llegada de nuestro Prelado a Roma

Tomamos de «L'Osservatore Romano» del día 14:

«ayer por la tarde llegó a Roma su excelencia reverendísima monseñor Isidro Gomá y Tomás, el cual, en el próximo Consistorio, será elevado a la dignidad cardenalicia.»

Estaban en la estación de Termini, el embajador de España cerca de la Santa Sede, don Leandro Pita Romero, con don Angel de la Mora, ministro consejero; el secretario señor Estrada, el consejero eclesástico monseñor Villanueva, y todo el personal de la Embajada; monseñor Alfredo Ottaviani con monseñor Princiipi, el comandante Regalado, de la Secretaría de Estado, y monseñor Belárdi, maestro de ceremonias pontificias. También estaba presente el embajador de España cerca del Quirinal, con el secretario, el administrador y el personal de los Establecimientos españoles.

También intervinieron el rector del Colegio Español, don Bacuaventura Pajol, con don Carmelo Blay, y superiores y muchos religiosos de las diversas Compañías de españoles en Roma.

Recordamos en particular al rector de la Iglesia de Monserrat con los capellanes de la misma; al reverendísimo padre Caldentey, general de los Teatinos; al padre Fernando G. del Olmo, asistente de la Compañía de Jesús por España; los padres Vidal, Labrau, Gordillo y otros de la Compañía; el padre Apolinar Pérez, defensor general de los Franciscanos; el padre Fernando, rector de la Iglesia de San Pedro «in Montorio»; el padre Mariano Revilla, asistente de los Padres Agustinos; el padre Manuel Montoto, Dominicano; el padre Poscius, procurador general de los Misióneros Hijos del Corazón de María.

Grande era también la representación de todas las casas religiosas españolas en Roma y una verdadera muchedumbre de españoles, que hicieron una entusiasta manifestación de afecto a su querido Primado.

Su Excelencia, monseñor Gomá y Tomás, a quien acompañaban el canónigo don Gregorio Modrego, canciller del Arzobispado, y don Luis Pajol, fué cumplimentado por el jefe principal de la Estación, y después de haber recibido el homenaje de todos los que para recibirle se habían congregado, tomó asiento en un automovil de la Ciudad Vaticana, juntamente con el Embajador de España y con monseñor Ottaviani, que lo acompañaron hasta el Colegio Español, donde Su Excelencia recibirá las visitas «de calor».

#### Las visitas «de calor»

Las visitas de calor... Un nombre un tanto extraño en el mes de diciembre. Pero el título no se refiere a la temperatura ni a la estación, sino a las primeras visitas que reciben los nuevos Cardenales.

El anuncio de la promoción se hace mediante una carta del Eminentísimo Señor Cardenal Secretario de Estado, y un Decreto Consistorial. Así que Su Santidad pronuncia, en el Consistorio Secreto, la usual allocución, un Maestro de Cámara del Secretario de Estado y un Oficial de la Cancillería Apostólica, reciben los mencionados documentos y van a entregárselos a los nuevos Cardenales en sus respectivos domicilios. Hay para ello un orden de preferencia; pero, esta vez, no se ha observado, pues por ser muchos los nuevos Cardenales, ha sido preciso esta blecer el itinerario más cómodo, según sus domicilios.

Una vez recibida la noticia oficial de la promoción al Cardenalato, comienzan las visitas «de calor», que se dan por terminadas a la una de la tarde, para continuar al día siguiente desde las diez hasta las doce y treinta.

Hacen estas visitas los Prelados de la Curia Romana, los Oficiales mayores de las Congregaciones Romanas, de las de los diversos Departamentos Eclesiásticos y del Vaticano, los Superiores de las Ordenes y Congregaciones religiosas y los seglares que quieren ofrecer sus respetos a los nuevos Párpurados.

Los Cardenales de Curia no deben hacer personalmente estas visitas, sino por medio de un Gentilhombre o Maestro de Cámara. Los Embajadores y Ministros acreditados cerca de la Santa Sede van personalmente a felicitar a los nuevos Cardenales y otro tanto hacen los Prelados y Principes Romanos.

En estas visitas no pueden ser admitidas religiosas ni señoras.

El Cardenal Gomá y Tomás ha recibido estas visitas en el Pontificio Colegio Español, ayer y anteayer.

#### Antiguas costumbres toledanas

Hasta principios del siglo XIX no era infrecuente que fuesen nombrados Arzobispos de Toledo Prelados que aún no eran Cardenales. Al recibir la Dignidad Cardenalicia solía acogerse la noticia con grandes fiestas. He aquí lo que solía hacer el Cardenal.

Apenas tenía noticia de la llegada del Capelo para su Prelado, nombraba una Comisión compuesta de seis capellanes, de ordinario los más antiguos, que pasasen a felicitar al Prelado. Luego el Cabildo mandaba una carta gratulatoria a Su Santidad por haber elevado a su Prelado a la Púrpura Cardenalicia. Otra Comisión de cuatro capellanes, compuesta de los que residían en Madrid; visitaba al Rey para presentarle una carta del Cabildo en la que éste le daba las gracias por haber suplicado a Su Santidad la concesión de esta gracia para su dignísimo Arzobispo.

El día señalado por el Cabildo se ponía una bandera encarnada en la Cruz de la torre de la Catedral, lo cual se hacía así que concluía el Coro de la mañana. La colocación de la bandera se anunciaba con tres toques de las campanas de la Catedral, a las cuales acompañaban todas las de la ciudad.

El Cabildo pasaba también oficio al Ayuntamiento, el cual disponía que el fasto acontecimiento se solemnizase con tres noches de iluminación, que eran anunciadas con tres repiques generales de campanas.

#### Últimas noticias de Roma

Concluyen en Roma las visitas al Cardenal Gomá. — Un discurso de su eminencia

ROMA.—Han proseguido con gran afluencia de personalidades las visitas de calor al Cardenal Gomá y Tomás. Batuvieron en el Colegio español el embajador señor Pita Romero, monseñor Pizzardo, secretario de Asuntos Extraordinarios; monseñor Arbo, nuevo maestro de Cámara; monseñor Tardini, de la Secretaría del Estado.

## El llanto del soldado

Por Ramón Molina Nieto

Según todas las referencias de la Prensa, la despedida que se hizo al señor Gil Robles, en el Ministerio de la Guerra, al abandonar la cartera titular del mismo, fué profundamente emocionante. Los que la presenciaron aseguran que es difícil que pueda darse escena igual, en casos semejantes y que es imposible que su memoria se aleje jamás del alma.

Todos los que allí prestan algún grado de servicio, sin distinción de clase, sin previo llamamiento; antes al contrario, habiéndose tratado de ocultar el momento de la salida del ex ministro, espontáneamente acudieron a despedirle y fervorosamente le aclamaron, con palabras y con lágrimas, no siendo bastantes a contener aquellos fervores y aclamaciones ni la gravedad del acto y el lugar ni los requerimientos insistentes del señor Gil Robles que paraba en vano por escapar de aquel círculo de bienhechores que el afecto y la voluntad de unos nombres de temple, pero de corazón, habían forjado instantáneamente en su derredor.

No quería que fuera de allí pudiera interpretarse aquello en un sentido que tan ajeno es a su ánimo, pues, a pesar de que algún político, en recientes declaraciones, ha dado a entender que el señor Gil Robles no debió abandonar tan blandamente el Ministerio... él, consecuentemente con sus propios principios, jamás pensó en violar la legislación ni en abusar de los poderes que se le encomendaban, ni ser decisivo a la confianza que en él se puso. Tampoco podía prolongar por más tiempo aquella entrevista, cuya emoción iba ganando su espíritu, y sobrepasándose a lo que en él es característico: el equilibrio entre sus nervios y sentimentales y las intenciones de su razón y de su conciencia, que le hace mantener, en los trances más comprometidos y en las horas más pastorales y agitadas, esa serenidad suya, fruto de clara visión y de tenaz voluntad y uno de las mejores y más necesarias del gobierno, para no dejarse arrastrar de ninguna razón de impolíticas que puedan malograr las obras que, por que aspiran a ser permanentes, han de ser penosas en su marcha y largas en su germinación.

Pero hubo en este acto una nota destacada que intensifica su emoción y que le da un valor extraordinario. El jefe del Estado Mayor Central general Franco, hombre de hechos más que de palabras, de heroísmos, no de sentimentalismos, cuya historia es un tejido de proezas en el campo de batalla y de aciertos en el campo de la técnica; hombre que ha visto impávido la muerte cien veces en tierras africanas y con su sangre fría y su pericia y su bravura ha escrito páginas brillantes, que no desmerecen de las que en el mundo todo escribieron nuestros gloriosos Tercios; español, que en estas horas de detención y vicisitudes, ha ofrecido a su Patria todo el prestigio que se le ha dado, de su espada y de su inteligencia y el que tantas veces dominó su carácter y dominó a su enemigo; no pudo en esos instantes dominar su emoción y habló para decir, en su callosismo militar, que nunca en estos últimos tiempos se había sentido el Ejército español tan bien dirigido como por el señor Gil Robles, y para expresar el sentimiento de todo él por su ausencia, al terminar sus labios de hablar.

En aquellos momentos, el dolor de España; esa hora tan amargamente, la despedida de su Patria...

Y esto es un símbolo de lo que alcanza el significado de la política de la CEHA y de Gil Robles. Representa ella a salvación de España con todos los órdenes. Como en Guerra, en Trabajo, en Justicia, en Obras públicas y en los demás ministerios por donde han pasado representantes de la misma, han ido dejando huella de su actividad tenaz y orientada plenamente al bien público. Al abandonar sus puestos, hay motivo también de dolor.

España se alegra y hinchada se muestra de optimismo y de esperanza en el resurgir glorioso, cuando el programa salvador de este período provincial parece implantarse. España llora cuando esta ilusión se desvanecen.

El llanto del soldado, en este caso, es el llanto de España.

coincieron hablando sus ojos... El general Franco lloraba... Nadie le ha visto jamás llorar ni temblar. Ante el enemigo, en medio de los combates, en instantes supremos, su arrojo y su valor; cuando a sus soldados, que con él realizaban hazañas estupendas, y sin embargo, el general Franco lloraba... en aquellos momentos. Al haber esto, apreció ya la verdad de la frase de San Agustín: «Las lágrimas son la sangre del alma».

Aquellas lágrimas de Franco eran sangre de su alma, de su alma de soldado español que en su tierra en la más honda matidad, su milicia y su Patria, a las que ha visto maltratas y abatidas, a las que creía ya rehuir y vigorizar para devolverlas su pasada grandeza y cuando ese hombre, que providencialmente ha a realizar tan nobilísimas cosas, estaba en ello más crepado, la política se interponen una vez más y una vez más la política viene a producir tan ruidos estragos.

Esos sentimientos que en el momento, el dolor de España; esa hora tan amargamente, la despedida de su Patria...

Y esto es un símbolo de lo que alcanza el significado de la política de la CEHA y de Gil Robles. Representa ella a salvación de España con todos los órdenes. Como en Guerra, en Trabajo, en Justicia, en Obras públicas y en los demás ministerios por donde han pasado representantes de la misma, han ido dejando huella de su actividad tenaz y orientada plenamente al bien público. Al abandonar sus puestos, hay motivo también de dolor.

España se alegra y hinchada se muestra de optimismo y de esperanza en el resurgir glorioso, cuando el programa salvador de este período provincial parece implantarse. España llora cuando esta ilusión se desvanecen.

El llanto del soldado, en este caso, es el llanto de España.

RAMON MOLINA NIETO

EL CASTELLANO - Teléfono 12

## Acto de Acción Popular de Toledo aplazado para el 23 de enero

Se nos ruega la inserción de la siguiente nota, dirigida a los presidentes de Acción Popular de la provincia:

«Ante la imposibilidad de que asista nuestro jefe al acto que tenía anunciado para el día 22 de este mes, como era nuestro deseo, y habiéndonos prometido que asistiría el día 23 de enero próximo, al objeto de que el acto tenga la importancia que Toledo y su provincia se merecen, el Comité ha decidido trasladar a dicha fecha el acto que tenía anunciado.»

Tenemos la seguridad de que esa organización, dando una prueba más de su entusiasmo, mandará el mayor número de afiliados, pues nunca como en estos momentos debemos manifestar la fe y entusiasmo con nuestras voces y nuestra adhesión al jefe. Presente y adelante.—El Comité provincial.»

Lea usted en segunda plana «Los Padres de Familia», que hoy publica EL CASTELLANO

### Se alquila

un piso tercero, con seis balcones y ocho habitaciones y hermosas vistas al campo. Callejón de San José, núm. 6. Razón: Callejón de San José, número 1.

SEGUNDO ANIVERSARIO

Rogad a Dios en caridad por el alma de la señorita

## Natividad Serrano López

que falleció en Toledo el día 19 de Diciembre de 1933

a los diecisiete años de edad

habiendo recibido los Santos Sacramentos y la Bendición de Su Santidad

### R. I. P.

Sus desconsolados padres don Alberto Serrano (del Comercio) y doña Petra López; hermanos Luis, Petra, Alberto, Fulgencio y Sagrario; abuelo don Jesús López; tíos, primos y demás familia

Ruegan a sus amistades se sirvan tenerla presente en sus oraciones y asistan a alguna de las misas que, por el eterno descanso de su alma, se celebrarán el día 19 del actual en la Iglesia parroquial de Santo Tomás Apóstol, de esta ciudad, de ocho a nueve y media de la mañana, por cuyo favor les quedarán muy agradecidos.

No se reparten recordatorios.

## Doctor Barnés

Médico por oposición de la Casa de Maternidad

Consulta de doce a una y de tres a cinco

Gratis todos los días en la Maternidad, de once a doce

Callejón de Menores, 2. Teléfono 233

# LOS PADRES DE FAMILIA

## UN RASGO ORO VIEJO

Próxima la fecha en que el mundo cristiano celebra el acontecimiento más trascendental en los fastos de la Historia, que es el nacimiento del hijo de Dios, la venida al mundo material del enviado por Dios para auxiliar en todos los órdenes la perturbación y el error que la degeneración y los vicios de los hombres habían producido, no será descaminado decir algo de aquellas normas que Nuestro Señor Jesucristo enseñó en su vida mortal para restablecer la justicia.

Divinos textos, dejaron su estela luminosa como camino que todos debemos seguir, y que, si cada cual adaptáramos a nuestra propia vida, es seguro que las cuestiones sociales quedarían reducidas a su más mínima expresión, en lugar de ser arcaico constante que perturba el desarrollo normal de los pueblos.

«Amas los unos a los otros, como mi Padre celestial os ama a todos». «No seas duro de corazón para vuestros hermanos, pues todos sois hijos de un mismo Padre que está en los cielos». «Dad de comer al hambriento». «Vestid al desnudo». No seas de aquellos que «allí donde tienen su tesoro, allí tienen su corazón», y tantos y tantos otros semejantes que parecen escritos para estos días de crudo materialismo y egoístas costumbres.

La Iglesia, por otra parte, secundando fielmente la doctrina del Divino Maestro, no ha cesado en todos los tiempos de dictar disposiciones encaminadas a nivelar lo más humanamente posible las desigualdades sociales que inevitablemente ha de haber mientras haya hom-

Es ilicito todo monopolio docente que, directa o indirectamente, obligue a las familias a las escuelas del Estado, contrariando las obligaciones de su conciencia y aun sus legítimas preferencias.

(Declaración colectiva de la Episcopado).

bres (y ningún sociólogo logrará convertirnos a todos en ángeles). Y el insigne León XIII, en su encíclica «Rerum Novarum», dice a este tenor lo siguiente: «Verdad es que cuestión tan grave (cuestión social) demanda la cooperación y esfuerzo de todos; es, a saber: de los príncipes y cabezas de los Estados, de los amos y de los ricos, y hasta de los mismos proletarios, de cuya suerte se trata; pero sin duda ninguna «afirmamos» que serán vanos cuantos esfuerzos hagan los hombres si desatenden a la Iglesia, porque cuestión es ésta a la cual no se hallará solución ninguna aceptable, si no se acude a la Religión y a la Iglesia. Porque la Iglesia es la que del Evangelio saca doctrinas tales, que bastan o a dirimir completamente esta contienda, o por lo menos a quitarle toda aspereza y hacerla así más suave; ella la que trabaja, no sólo en instruir el entendimiento, sino en regir con sus preceptos la vida y las costumbres de todos y cada uno de los hombres; ella la

que quiere y pide que se «aunen los pensamientos y las fuerzas de todas clases, para poner remedio al mejor posible a las necesidades de los obreros».

Por ello la Iglesia, por medio de nuestro cardenal primado, y así en todo el mundo católico, dispone que estos días, los padecidos, los afortunados que por cualquier causa lo sean, acudan con sus donativos, cuanto mayores mejor, para que no quede ningún hogar pobre sin la alegría que proporciona la gran satisfacción de poder celebrar con algún agradable extraordinario la memorable fecha del Nacimiento del Redentor del mundo.

ANTONIO BERZOSA  
Tesorero de la Asociación Católica de Padres de Familia.

Suscripción popular permanente para la creación y sostenimiento de escuelas libres

Resetas	Resetas
Don Julio Mayor (mensual).....	5,00
Doña Mercedes García (mensual).....	2,00
Don Hilario J. Mañas (mensual).....	10,00
Doña Rosalía Grisolia (mensual).....	3,00
Mary Carmen (mensual).....	2,00
N. B. (mensual).....	0,50
Un padre católico (mensual).....	5,00
Una feligresa de Santa Leocadia (mensual).....	5,00
Don José Sancho Adellac (mensual).....	2,00
Don Marcelo García (mensual).....	5,00
Doña Emilia Rojas (mensual).....	1,00
Señorita Conchita del Campo (mensual).....	5,00
Señor Barco (mensual).....	3,00
Colegio de la Inmaculada Concepción (mensual).....	5,00
Parroquia de Santo Tomás, D. B. M. (mensual).....	20,00
Parroquia de Santo Tomás, D. M. G. (mensual).....	20,00

Se hacen inscripciones en nuestras oficinas, Juan Labrador, núm. 6, y en el domicilio particular de don José Rivera, plaza de Santa Isabel, núm. 2.

SEPA VD. QUE SE PUBLICARON Para 1936 LAS AGENDAS BAILLY-BAILLIÈRE MADRID

AGENDA DE BUFETE  
DIETARIO  
MEMORANDUM DE LA CUENTA DIARIA  
AGENDA CULINARIA  
AGENDA DE BOLSILLO CARNET  
BLOC CALENDARIO DE MESA  
UBRERIAS, PAPELERIAS Y BAZARES  
SOLICITE PROSPECTOS

«EL CASTELLANO»  
TELEFONO 12

Las pajas del pesebre, Niño de Belén, hoy son flores y rosas, mañana serán hiel.

Lloréis entre las pajas de frío que tenéis, hermoso niño mío, y de calor también.

Dormid, cordero santo, mi vida no lloréis, que si os escucha el lobo, vendrá por vos, mi bien.

Dormid entre las pajas, que aunque frías las véis, hoy son flores y rosas, mañana serán hiel.

Las que para abrigaros tan blandas hoy se ven, serán mañana espigas en corona cereal.

Mas no quiero decirlos, aunque vos lo sabéis, palabras de pesar en días de placer.

Que aunque tan grandes deudas en pajas las cobréis, hoy son flores y rosas, mañana serán hiel.

Dejad el tierno llanto, Divino Emmanuel, que pierden entre pajas, se pierden sin por qué.

No piense vuestra Madre que ya en Jerusalén previene sus dolores y llora con José.

Que aunque pajas no sean corvas para Rey, hoy son flores y rosas, mañana serán hiel.

### ¿Otra vez a empezar?

No podemos sustraernos a un breve comentario, en el sentido que a nosotros interesa, de los acontecimientos políticos que se nos han llevado de entre las manos la deseada y necesaria reforma constitucional.

No hay en nuestras palabras nada de esa política mezquina y estéril que separa. Son, sí, la manifestación de un amargo sentimiento, porque a nos aleja, Dios sabe hasta cuándo, una reforma durante cuatro años anhelada, para poder dar paz al sentimiento católico de los padres de familia españoles, en su inmensa mayoría.

Mucho vale lo que queríamos, y por eso a poco, sin duda, lo que nos había costado trabajar hasta ahora. Cuesta mucho más.

Acaso por no darse cuenta muchos del valor verdadero de la reforma constitucional, no hemos tenido los padres de familias, en nuestra actuación, propaganda, organizaciones y trabajos las asistencias de muchos que ahora, tal vez, se duelen porque el anhelado momento se aplaza.

Si hubiéramos tenido mayores y mejores y más constantes asistencias y ayudas y si un espíritu mezquino no hubiera iniciado y ahondado diferencias y desvíos, no tendríamos ahora la pesadumbre que sentimos.

Si hubiéramos fortalecido los principios que nos unen a todos los católicos españoles en un campo ideológico común, y de importancia superior a todo lo demás, tal vez estaríamos ahora con mejor talento.

Dios lo ha querido así, bendito sea!

Quiere Dios de nosotros más abnegación y mayor esfuerzo, y hay que dársele con generosidad incansable. Lo que quiera de nosotros, para llegar a la meta deseada.

Redoblar nuestros trabajos, nuestras propagandas. Prestar

No lloréis más ojos, Niño Dios caído, que si llora el cielo ¿quién podrá cantar?

Si del hielo frío, Niño Dios, lloráis, turbaráse el cielo con tal tempestad.

Serenad los soles, y el ayro podrá deshacer los hielos que os hacen llorar.

Cantarán los hombres en la tierra paz, que si llora el cielo ¿quién podrá cantar?

Vuestra Madre hermosa, que cantando está, llorará también, si ve que lloráis.

O es fuego, o es frío la raxa que os da, si es amor, mis ojos, ay pequeño amal.

Enjugad las perlas, nacer celestial, que si llora el cielo, ¿quién podrá cantar?

Los Angeles bellos cantad, que les delis a los cielos gloria y a la tierra paz.

De aquestas reontafas descondiendo van pastores cantando por daros solaz.

Niño de mis ojos, ca, no haya más, que si llora el cielo, ¿quién podrá cantar?

LOPE DE VEGA  
(Los Pastores de Belén).

### Vulgarización litúrgica

El tiempo de Adviento

Es el primer período del año eclesiástico que se extiende desde últimos de noviembre o primeros de diciembre al día 25 de este mismo mes.

Está destinado por la Santa Iglesia para que los fieles se preparen debidamente a la celebración de los misterios del nacimiento del Salvador. Tiene, pues, una duración de veinticinco o veintiseis días.

El sentido espiritual y dogmático del tiempo de Adviento le divide en dos mitades bien señaladas e inconfundibles. La primera y la segunda semana,

nostrá colaboración, nuestra ayuda de todo género a los que nos dirigen en esta cruzada en cruzada, sí, pero durísima y abnegada, por la enseñanza católica de nuestros hijos, y adelante. A comenzar de nuevo.

Que en verdad sea dicho, no comenzamos tan de nuevo. Tenemos ya por delante una opinión, y una organización, de que hace cuatro años carecíamos en absoluto, y que ahora es un fuerte punto de apoyo para el futuro.

El valor verdadero no es una cosa de arrebatado, ni esporádica: es la firmeza constante, inquebrantable, a prueba de sacrificios y peligros.

Es el trabajo sereno y frío, organizado y metódico, que no se debilita un momento con la adversidad.

Es ante todo la disciplina rigida, la obediencia ciega a los que nos dirigen y nos mandan y nos guían.

Y haciéndolo así, ¿qué importa comenzar de nuevo, si de este modo cumplimos con la voluntad de Dios?

Y con nuestro deber de hombres y de padres de familia católicos y españoles?

### La Virgen de la O

Hoy celebra la Iglesia española la fiesta de Expectación de Nuestra Señora. El pueblo la conoció y la conoce por la fiesta de la «Virgen de la O». Esta denominación la toma del principio de las antífonas de estos días, que en vísperas, a partir de ayer, se cantan solemnemente en el Oficio divino.

Es una fiesta genuinamente toledana, instituida por el X Concilio Toledano, con el fin de celebrar con mayor solemnidad la Encarnación del Verbo, ya que la fecha en que en el calendario de la Iglesia Universal se celebra, cae dentro de la cuaresma, y no siempre puede celebrarse en el día asignado.

La Iglesia de Toledo, madre y maestra de las iglesias de España, quiso celebrar una y otra so-

lennidad, la de marzo para seguir la santísima institución de la Iglesia Romana, madre y maestra de todas las Iglesias, y la de diciembre por haber sido establecida por la Iglesia de Toledo y celebrarse desde muy antiguo en España.

Esta es el origen de la fiesta de la Virgen de la O.

Vamos perdiendo todos el sentido de lo tradicional y venerando y hay que volver a él. Ya se está viendo en las aspiraciones de los pueblos.

Cuando el sentido cristiano informaba toda la vida española, también la vida literaria y las actividades escolares y culturales estaban informados por él: hoy, mejor ayer, daban principio las vacaciones escolares y los días de Navidad. Y hasta en la misma vida familiar y social, la fiesta de la Virgen de la O, el 18 de diciembre, marcaba el principio de los matos obsequios pascuales, los placemes venturosos por el nacimiento del Salvador.

Todo se va perdiendo; con tristeza hemos de decirlo. Hasta en los mismos hogares que se precian de cristianos, la vida familiar se desarticula y se falsa por costumbres que, en su origen y en su modalidad, son de genuina estirpe pagana.

Los padres de familia católicos harán bien en conservar las costumbres cristianas españolas hogareñas, que hicieron del hogar español un modelo de familias virtuosas y honradas.

De aquí que cada día se sienta más la necesidad de volver al espíritu de la Iglesia, al sentir de la Iglesia, que trae consigo vivir íntimamente su espíritu y sus enseñanzas, y estar, por consiguiente, más unido a Nuestro Señor, fuente de vida inmortal para las almas.

Ojalá sea mayor cada día la afición a la vida litúrgica; pero no como un frívolo y superficial sentimiento pasajero, sino como una arraigada y fuerte convicción del espíritu cristiano que quiere vivir, sentir y ahuebr lo que la Iglesia nuestra Madre quiere que vivamos, sintamos y deseamos.

Y por lo que hace a los misterios de la Natividad del Señor, no olvidemos que no sólo hemos de desear que Cristo nazca en nosotros por su gracia, sino que ajustemos nuestra vida individual, familiar y social a las enseñanzas, bien elocuentes por cierto, de humildad de pobreza y de sacrificio que en el Portal de Belén nos da el Niño Jesús.

Lea usted mañana EL CASTELLANO

Matth. GRUBER  
Bilbao Madrid  
A. S. Mames, 33 Ferraz, 8  
Dirección postal: Apartado 185, BILBAO

### De Torrijos

El éxito de la escuela

La Asociación local de Padres de Familia, de Torrijos, puede sentirse orgullosa de su obra moralizadora y cultural. Gracias a ella se educan e instruyen bajo el signo de la Cruz más de 150 niños de la feligresía. El valor de este apostolado pro infancia puede ser que no se note en la próxima lucha electoral, ni en las costumbres públicas de unos años en lojanza, como no se acusa en marzo ni en abril el oró de la esquila ni la plenitud de los graneros, pero se notará oportunamente, en el agosto de la vida de estos niños de hoy, cuando haya de recogerse el fruto de unas conductas orientadas hacia la Religión, la Patria, el Trabajo, la Justicia, la Honestidad y la Ciudadanía.

El éxito numérico y pedagógico no puede ser por lo pronto más resonante; 83 niñas y 74 niños hay matriculados en las escuelas católicas, sostenidas por la Asociación, y confiadas respectivamente a la vigilancia inteligente y abnegada de la señora María de Lourdes Montero y don Antonio Garza.

¿Qué cómo es posible hacer labor útil con esa cantidad de alumnos? Pues mirad: la escuela de niñas tiene una auxiliar espe-

cializada en labores femeninas, señorita Laise Beolto, y la de niños cuenta con cinco auxiliares voluntarios, miembros de la Asociación, que se han impuesto ese trabajo en obsequio de los niños. Casi todos estos auxiliares son hombres de carrera, y alguno de ellos profesor de Segunda enseñanza desde hace más de treinta años.

¿Sería difícil sostener en muchos pueblos escuelas católicas, si los caballeros desocupados, con carrera tal vez muchos, se ofrecieran a ayudar a un buen profesor que la Asociación de Padres de Familia costeara? ¿No contribuiría este acto de humildad, caridad y fraternidad a limpiar muchas asperezas determinadas por las cuestiones sociales? ¿Creeis, señores propietarios, que vivís en la plaza o en el bar, que no iría el Ángel de la guarda a guardar vuestras viñas y olivares, si viera que vosotros guardabais con desvelo esos pimpollos de las generaciones del mañana, que trata de marchitar el laicismo?

EL PARROCO DE TORRIJOS

### NOTAS VARIAS

El acto del domingo

Prosiguen los preparativos y la propaganda para el acto que el domingo próximo se celebrará, organizado por la Asociación de Padres de Familia de Toledo y la Asociación de Maestros Católicos.

Sabemos que hay verdadero deseo de oír a los oradores que han de tomar parte en el acto por parte de los maestros, sobre todo, para escuchar a la señorita Bobigas y al señor Almazán.

El acto tendrá lugar a las once de la mañana. No podemos dar hoy más detalles; pero éstos se irán publicando en EL CASTELLANO según se vayan conociendo.

Organización parroquial

Uno de los planes de la Asociación de Toledo es llegar a una organización parroquial de sus socios. A este fin han comenzado, y seguirán realizándose, trabajos hasta llegar a conseguir esta organización, que tan preocupada está para las organizaciones de Acción Católica.

De este modo la Asociación desea poner a disposición de los párrocos núcleos de hombres que sean cooperadores suyos en las múltiples actividades de la vida religiosa en una parroquia.

### Por el cine moral

Tampoco han tenido interrupción los trabajos para que sea pronto una realidad este deseo, que ya no es sólo de la Asociación de Padres de Familia de Toledo, sino de muchos más que a ella se pertenecen, pero que se interesan por la moralización del cine, y en general por la toda clase de espectáculos públicos.

Prometemos tener al corriente a nuestros amigos de lo que podamos conseguir en estos propósitos, y, sobre todo, les daremos cuenta para su satisfacción de todas las realidades que en este orden podamos conseguir.

Secretariado cinematográfico

Ya lo anunciábamos en nuestra plana anterior. Se ha establecido en las oficinas de nuestra Asociación (Trinidad, 1), un Secretariado para contestar a todas las consultas que se nos hagan sobre la moralidad de las películas que puedan interesar a nuestros amigos.

Todos, aunque no sean socios de los Padres de Familia, pueden con toda libertad hacer estas consultas en la seguridad de que se atenderá gustosamente.

Para ello basta dirigirse a nuestras oficinas, abiertas todos los días de seis a nueve de la noche, o al presidente de la Asociación, señor Rivera, o a cualquiera de los que componen la Junta directiva.

Independientemente de esto, el Secretariado publicará en EL CASTELLANO, cuando sea necesario, unas notas en las que se haga constar el carácter moral de las películas, de cuya próxima proyección en la capital pueda tener noticia.

El vigor y pujanza del antiguo gladiador puede adquirirse con el famoso Jarabe de HIPOFOSFITOS SALUD

Si usted carece de apetito y siente envejecimiento prematuro, tome este anérgico reconstituyente, aprobado por la Academia de Medicina para combatir con éxito seguro:

INAPETENCIA  
NEURASTENIA  
DESNUTRICION  
AGOTAMIENTO

Puede tomarlo en todas las épocas del año, pues es inalterable.

No se vende a granel.

LAXANTE SALUD  
El más suave y eficaz contra estreñimiento y bilis.  
Grageas en cápsulas. Pídesen en farmacias.

El vigor y pujanza del antiguo gladiador puede adquirirse con el famoso Jarabe de HIPOFOSFITOS SALUD

Si usted carece de apetito y siente envejecimiento prematuro, tome este anérgico reconstituyente, aprobado por la Academia de Medicina para combatir con éxito seguro:

INAPETENCIA  
NEURASTENIA  
DESNUTRICION  
AGOTAMIENTO

Puede tomarlo en todas las épocas del año, pues es inalterable.

No se vende a granel.

VITAMINA

La que elimina el raquitismo, vigorizando el cuerpo y aumentando las resistencias orgánicas. Contendida en el más fino y gustoso de los aceites. El que saturará en sabor exquisito a todo manjar.

Aceite Giralda

### La Institución Colegio Don Gonzalo, para huérfanos de Asturias

Se nos ruega la inserción de la siguiente nota:

«La Prensa de Madrid publica la noticia de que el próximo mes de enero inaugurará el Colegio que para huérfanos asturianos funda Renovación Española, en recuerdo eterno del alma de don Gonzalo de Borbón (q. e. p. d.).

Hemos solicitado informes sobre el carácter y naturaleza de esta Institución, que viene a llenar una necesidad después de los sucesos sangrientos acaecidos el pasado año en Asturias. En dicha fundación se

Respondiendo a este carácter nacional, el Consejo asignó a cada provincia un número no menor a 400 suscriptores anuales de cinco pesetas cada uno y combió a los Comités provinciales nombrados la misión de velar por el niño recogido en la Institución que a sorteo correspondía a cada provincia.

Cinuenta huérfanos asturianos encontrarán en esta Institución el amor a la Patria, ya que la fatalidad les negó el de su padre.

Noble emulación a la que nuestra provincia ha de corresponder dotado de cuanto sea necesario al niño, que por su esmero le corresponda profíjase, emulación que establece esta Fundación y que será la mejor garantía de su éxito.

El capital de fundación con el que se asegura la perpetuidad de la obra

### Guía del radioyente

R. A. J. 49. Radio Toledo. (200 metros, 1.500 kilociclos).

A las 21,30: Sintonía. Cartelera. — Coediciones de Bolsa facilitadas por la sucursal del Banco de Bilbao. — Concierto. — 21,40: Recital de órgano. — 22: Recital de instrumentos de pulso y púa (laúd y guitarra). — 22,30: Información nacional y extranjera, cursada desde Madrid. — Música variada. — 23: Fin de la emisión.

A las 13,30: Sintonía. — Cartelera. — Concierto. — Sorteo de localidades para el Moderno, entre los que forman la Agrupación de radioyentes. — Recital. — Programa de música variada. — 14,30: Fin de la emisión.

A las 17: Sintonía. — Cartelera. Programa de música variada. — 17,30: Emisión femenina y sorteo de un elegante regalo. — 18: Peticiones de la Agrupación de radioyentes. — 18,10: Música moderna. — Gacetas y noticiario locales. — 18,30: Fin de la emisión.

R. A. J. 2. (410,4 metros, 791 kilociclos.)

Día 18. — A las 21,30: Notas de sintonía. — Música regional. — 22,30: Estampas del pasado: «El pecado mortal», por el cronista de Madrid, A. Velasco Zazo. — 22,45: Fragmentos de zarzuelas. — 23: Señales horarias. — 23,45: Noticias de prensa. — 24: Cierre de la estación.

Día 19. — 14: Notas de sintonía. «Rienzi» (obert.), Wagner. — «Sadko», R. Korsakow. — «Las Golondrinas», Usandizaga. — «Mánón», Massenet. — «La Dolorosa», Serrano. — 15: Señales horarias. — «La Africana», Meyerbeer. — «La Fille de Madame Angot», Lecoq. — «Pan y Toros», Barbieri. — «Siciliana», Pergolesi. — Noticias de prensa. — 15,30: Fin de la emisión.

17,30: Notas de sintonía. — Transmisión del festival infantil que se celebra en el Salón María Cristina, para los amigos Infantiles de Radio España. — 18,15: Programa variado. — 18,30: Noticias de prensa. — 19,30: Fin de la emisión.

R. A. J. 7. (274 metros, 1.095 kilociclos.)

Día 18. — 21: Ciclo de conferencias de divulgación de los problemas de la economía nacional: «La verdad sobre la operación con el Banco de Francia». — 21,15: Concierto de música de cámara.

22: Campanadas de Gobernación. 22,05: «La Palabra». Diario hablado. — Continuación del concierto. — 23,15: Música transmitida desde Sarag. — 23,45: «La Palabra». Diario hablado. — 24: Campanadas de Gobernación. — Cierre de la estación.

Día 19. — 8: Campanadas de Gobernación. — Diario hablado. «La Palabra». Tres emisiones de veinte minutos. — 9: Campanadas de Gobernación. — Informaciones diversas. — 9,15: Fin de la emisión.

13: Campanadas de Gobernación. — Señales horarias. — Boletín meteorológico. — «El cocktail» del día. — Música variada. 13,30: Sexteto. — 14: Cartelera. — Cambios de moneda extranjera. Música variada. — 14,30: Sexteto. 15: Música variada. — 15,15: «La Palabra». Diario hablado. — 15,30: Sexteto. — 15,50: Noticias de última hora. — 16: Campanadas de Gobernación. — Fin de la emisión.

17: Campanadas de Gobernación. — Música ligera. — 17,30: Los abogados frente a la vida: «¿Ganan lo suficiente para vivir?». «Guía del viajero». — Continuación de la música variada. — 18: Relación de nuevos socios. — Jueves infantiles. — Un cuento breve. — Actuación de pequeños amigos. — Sorteo de juguetes. Intermedios musicales. — 19: Colizaciones de Bolsa. «La Palabra». Diario hablado. — Música transmitida desde Pompeya. — 19,30: Cursillos culturales. «Cuatro lecciones de vulgarización ortográfica». — Recital de canto. 20,15: «La Palabra». Diario hablado. — Recital de violín.

### «ALAS» EMPRESA ANUNCIADORA Alcalá, 12 (planta baja). MADRID

Publicidad en todos los sistemas. Proyectos y presupuestos, gratis.

### NOTICIAS Comedor de Caridad

En el día de ayer fueron socorridos en este benéfico establecimiento los pobres que a continuación se expresan:

- Con desayuno, 196.
- Con comida, 247.
- Con cena, 197.
- Madres lactantes, 15.
- Total número de raciones dadas, 654.
- Transcurren, 2.

## Productos SANATORIUM

NUOVA MEDICACION NATURAL

(Serie Terapéutica) Fórmula del Rdo. Dr. J. García Roca

Contra el artrismo, hermatosis, obesidad y otras toxemias de etiología úrica,

Depurativo SANATORIUM

Para corregir el estreñimiento,

Purgante SANATORIUM

Para combatir las afecciones gástricas,

Eupéptico SANATORIUM

Reconstituyente poderoso en todos los periodos de la tuberculosis

Regenerador SANATORIUM

Contra la anemia, clorosis y trastornos propios en la mujer,

Pildoras ferruginosas SANATORIUM

De venta en Farmacias y Centros de Específicos al por mayor

Laboratorios «Productos-Sanatorium»

Calle del Call, números 20 y 22 - BARCELONA



**ELIXIR ESTOMACAL  
SAIZ DE  
CARLOS** (TOMARLO)

Indicadísimo en los casos de:

DISPEPSIA	INAPETENCIA
DOLOR DE ESTÓMAGO	DIARREAS
ACIDEX Y VÓMITOS	DILATACIÓN Y ÚLCERA DE ESTÓMAGO

y todas las enfermedades del estómago e Intestinos

rán recogidos indistintamente tanto los niños huérfanos de la fuerza pública como los del elemento civil, sin otra condición que el ser necesitados y haber quedado abandonados.

Desde el primer momento el Consejo de dicho Colegio obtuvo de los señores caros párracos de Asturias la relación de los niños que se encontraban en esas condiciones, y éstos, como obediendo a la consigna de «perdonalos, porque no saben lo que se hacen», enviaron en sus relaciones los nombres de los hijos cuyos padres fueron los más encarnizados perseguidores.

A ellos recoge principalmente la Institución, cuya inauguración hoy anunciamos, y serán ellos los beneficiarios de la benemérita obra.

El concurso y la aportación ha sido nacional. En todas las provincias se constituyeron Comités encargados de encargar la suscripción dentro de la provincia respectiva, y pocos son los pueblos de España donde no haya, por lo menos, un suscriptor.

se ha forjado con donativos voluntarios no menores a 250 pesetas y el Consejo acordó el nombramiento de fundadores a aquellos que con dicha cantidad contribuyeron a formarlo. Las cuotas de suscripción se emplean en sufragar los gastos que la alimentación y educación del niño ocasionan, así como los que ocasionen los sufragios diarios por el eterno descanso de don Gonzalo, titular de la Institución.

Las oficinas del Colegio a donde pueden mandarse las cartas para los niños, regalos para los mismos, suscripciones, donativos y cuanto pueda redundar en engrandecimiento de la Fundación han quedado instaladas en la calle del Marqués del Riscal, número 1. Hágase siempre constar en todo envío o encargo la nota de «Colegio Don Gonzalo, Madrid».

¿Quiere vender sus productos y específicos? ¡Anúncielos estrepitosamente y no repare en gastos!

# Carbonatina

Neutraliza el exceso de acidez del jugo gástrico, que produce *acédias o ardores, eructos ácidos, pesadez, dilatación, dolores y demás enfermedades de estómago e intestinos*, y, actuando directamente sobre sus causas, las modifica en sentido de progresiva normalización, por lo que, con su uso, *curará y regenerará usted su estómago, permitiéndole digerir perfectamente.*

**Precio reducidísimo, único, incomparable, sin demérito de la máxima calidad y la máxima eficacia**

## CAJA, DOS PESETAS

Exíjala en Farmacias, rechazando sustituciones interesadas

### RELIGIOSAS Santorial

Día 19. — Jueves. — Santos Urbano V, p.; Timoteo, dc.; Nemesio, Darío, Zósimo, Segundo, Ciriaco, Pablo, Anastasio, Mauro, Sindimio, Teas, mra.; Gregorio, ob.; Adyuto, ob., Fausta, cfs.

San Nemesio, mártir. — Líne egipcio de origen, idioma y costumbres y aunque era de posición humilde, por sus virtudes y honrado proceder sobresalió entre sus conciudadanos, tolerándolo algunos perversos, que le acusaron de robo con unos malhechores. Nemesio probó ser inocente, lo que resultó de tanta evidencia, que al momento fué puesto en libertad. No obstante, sus enemigos le volvieron a acusar ahora de ser cristiano, y el juez, estimando mayor delito que el de robo, requirió la presencia de Nemesio, advirtiéndole que podía defenderse. Nada logró. El Santo hizo pública confesión a Jesucristo, declarando que nada le haría variar su fe. Por esta actitud fué enviado al prefecto de Roma, hombre cruel que trató de rendir a Nemesio con halagos y proposiciones, pero que al observar su constancia, recurrió a los tormentos, sin tampoco intimidarle, sentenciándole a morir quemado en unión de dos ladrones públicos.

Dió el Santo gracias al Señor porque le concedía morir entre malhechores como el Divino Maestro y sufriendo sin la menor queja el martirio, subió al cielo el año 250. Sus reliquias pudieron ser recogidas, no obstante la persecución y clase del tormento recibido.

Misas de horario fijo  
SANTA IGLESIA CATEDRAL. — Hay misas rezadas desde las seis y media a las ocho y media, diez, once y doce. En la capilla de Reyes, a las nueve. A las nueve y cuarto en la Capilla Mozárabe con su rito.

A las nueve comienzan las horas canónicas, y terminadas, sigue la misa conventual.

— PARROQUIA DE SANTA MARÍA MAGDALENA. — Se celebran misas a las siete y media, ocho, ocho y media y nueve.

— PARROQUIA DE SANTO TOMAS. — Hay misas a las siete, ocho, ocho y media y nueve.

— PARROQUIA DE SAN NICOLAS. — Se celebran misas a las siete y media, ocho, ocho y media y nueve.

Devoción al Santísimo ADORACION Y VELA AL SANTISIMO. — En la iglesia de las religiosas agustinas (Gaitanas) se hace a las cuatro y media de la tarde el manifiesto del Santísimo, a las cinco y media se reza el santo rosario y a las seis se reza la estación y trisagio para terminar con la reserva.

— CUARENTA HORAS. — Tienen lugar en la capilla del Colegio de Nuestra Señora de los Remedios (Doncellas).

— JUEVES EUCHARISTICOS. — En la parroquia de Santiago Apóstol, será la misa de comunión a las ocho, y por la tarde, a las cuatro, el ejercicio de la Hora Santa, que se aplicará por el momento y propagación de los Jueves Eucarísticos. Predicará el señor doctor don Ramón Iglesias Navarri, capellán del Colegio de Huérfanos.

En la iglesia parroquial de Santo Tomás la misa de comunión será a las ocho.

Las Cuarenta Ave Marías PARROQUIA DE SAN NICOLAS. — El ejercicio de las Cuarenta Ave Marías, que se hace como preparación al Nacimiento del Hijo de Dios, tiene lugar todos los días al toque de oraciones.

Las comunicaciones de Toledo

Horarios de trenes y coches de línea

Servicio de trenes entre Toledo y Madrid

SALIDA

Correo 613 (segunda y tercera); sale de Toledo a las 7,45; llega a Madrid a las 9,40 (via directa).

Omniabus 621 (segunda y tercera); sale de Toledo a las 13,20; llega a Madrid a las 15,10 (via directa).

Expreso 603 (primera y tercera); sale de Toledo a las 18,15; llega a Madrid a las 20 (via Aranjuez).

Omniabus 623 (segunda y tercera); sale de Toledo a las 19,30; llega a Madrid a las 21,30 (via directa).

Mixto 683 (primera, segunda y tercera); sale de Toledo a las 21,30; llega a Castillejo a las 22,15.

LLEGADA

Mixto 682 (primera, segunda y tercera); sale de Castillejo a las 7,40; llega a Toledo a las 8,30.

Omniabus 620 (segunda y tercera); sale de Madrid a las 7,45; llega a Toledo a las 9,35 (via directa).

Expreso 602 (primera y tercera); sale de Madrid a las 9,20; llega a Toledo a las 11 (via Aranjuez).

Omniabus 622 (segunda y tercera); sale de Madrid a las 14; llega a Toledo a las 15,50 (via directa).

Correo 612 (segunda y tercera); sale de Madrid a las 19; llega a Toledo a las 20,55 (via directa).

Servicio de autocars entre Madrid-Toledo y viceversa

Empresas Galiano, Sayalero y Continental Auto. — Centrales: Toledo, Armas, 15, teléfono 181. Madrid, Drúmen, 3, teléfono 70.798.

Sale de Toledo a las nueve de la mañana, llegando a Madrid a las diez y media. Sale a las once y llega a las doce y media. Sale a las doce y media y llega a las dos de la tarde. Sale a las dos y media y llega a las cuatro. Sale a las cinco y llega a las seis y media. Sale a las siete y llega a las ocho y media.

Sale de Madrid a las nueve de la mañana, llegando a Toledo a las diez y media. Sale a las doce y llega a la una y media de la tarde. Sale a las cinco y llega a las seis y media. Sale a las seis y media y llega a las ocho. Sale a las nueve y llega a las diez y media. Sale a las diez y llega a las once y media.

Línea de Toledo a Torrijos

Pasa por los pueblos de Rielvas, Torrijos, Val de Santo Domingo, Novés, Casilla Prada, Torre de Esteban Hambrán, Escalona, Almorox, Santa Cruz del Retamar y Maqueda. Sale de la calle de Venancio González a las 5,00 de la tarde.

Línea de Toledo a Fuencalida

Empresa Juan G. Sardinero. Pasa por Villamiel y Huercas. Sale de Fuencalida a las ocho de la mañana, y de Toledo a las cinco de la tarde. Centrales: Fuencalida, calle 11, Esquerria, 23; Toledo, Santa Fe, 4 (Posada de la Sangre).

Línea de Toledo a Bargas (Estación)

Empresa Alegre. Salida de Toledo (Central, Zocodover, 8), a las 9,15 de la mañana, 4,30 y 6,15 de la tarde. Los domingos y días festivos, a las 9,30 de la noche. Llegada a Toledo, a las 9,10 y 10,50 de la mañana y 7 de la tarde.

Línea de Toledo a Los Navalmorales

Pasa por Pollán, Gálvez, Los Pascuales, Navahermosa, Los Navalmorales y Navaluillos. Sale de la calle de Venancio González a las 4,30 de la tarde, y llega a Toledo a las 10,15 de la mañana.

Servicio de autocars entre Toledo-Talavera de la Reina

Empresa Galiano. Salida de Toledo, a las cinco de la tarde; llegada a Talavera, a las siete. Salida de Talavera, a las nueve y media de la mañana; llegada a Toledo, a las once y media. Pasa por Val de Santo Domingo, Maqueda y Santa Olaya. Centrales: Toledo, Armas, 15, teléfono 181; Talavera, Padilla, 1.



PRIMERA MANUFACTURA ESPAÑOLA DE MÁQUINAS PARA COSER

LA SDA. A. COOP.

# ALFA

garantiza sus máquinas de coser de todo defecto de construcción o materiales por diez años. Ha tenido en cuenta todos los perfeccionamientos mecánicos y manufactureros para fundar su credencial industrial sobre la más alta calidad de sus productos. Pida un catálogo gratis a:

MÁQUINAS DE COSER ALFA  
EIBAR (ESPAÑA)  
REPRESENTANTE:

DON ENRIQUE DE FRANCISCO  
Magdalena, 7  
MADRID

